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羊城晚报：您有多年的文学研究
经验，在写小说的时候会受到学术思
维影响吗？

张柠：在写小说的时候，我基本上
会把自己评论的思维、评论的身份放
弃。文学创作和文学评论有共同的东
西，那就是艺术直觉。但是在艺术呈
现、语言呈现方面正好相反，艺术批
评、文学批评都是从上到下去俯瞰事
物，是概括、抽象、逻辑，而文学创作的
艺术呈现是一种平视，是接近事物，是
具象、形象、细节。概括的、抽象的、逻
辑的东西当然也自有它的用处，但是
不能跟文学创作搞混。

羊城晚报：反过来看，文学创作经
验会给您的文学研究带来特别的视角
吗？

张柠：是的。我的文学评论、文学
研究是抓住文学真正的内在本质，因
为我会从形式入手，是从“文学之所以
为文学”开始的，而不是文学外围的东
西。有了文学创作的经验，我可能会
更加自觉地从形式分析走向精神分
析。这是文学创作给文学研究和文学
评论带来的好处。比如，写到这里为
什么卡住了，我都能看出来。

羊城晚报：最近在文学评论或研
究方面有什么新的关注点？

张柠：我在 2022 年上半年开始写
关于小说理论的系列文章，集合成《小
说灵珠》；从去年下半年开始到今年，
我已经写了将近10万字的电影评论，
加起来就是 10 万字的小册子，叫《电
影灵韵》。

羊城晚报：既要做理论研究，又写了
那么多小说，时间有限，是怎么做到的？

张柠：我生活是有规律的，早睡早
起。中午12点之前至少保持4个小时
工作。吃完午饭休息一会儿，练书法，
散步。晚上看电影。我的腰椎和颈椎
非常坚强，这是我天生的素质；如果颈
椎和腰椎不行，就别想写长篇小说了。

羊城晚报：有没有想过自己的作
品有一天也能得奖？

张柠：没想过，我不为获奖写作，
只为表现和再现而写，能够得到身边
少数朋友的肯定我就很开心。

羊城晚报：在文学创作方面，接下
来有什么计划？

张柠：我想以北京为背景，写一部
长篇小说，写北京这座城市里的一个
人。
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抗战时期，他在暨大讲最后一课

郑振铎是我国现代著名学
者，虽然他不以小说创作闻名，
但其小说依然在现代文学史中
占有独特的地位。在他的小说
里，家庭题材的作品数量尤丰。
这些家庭小说多以质实的笔调
叙写“家长里短”，却并不流于单
调乏味，而是以特殊的方式呼应
了郑振铎“血泪文学”的号召。

正如郑振铎在自序中所言，
他“对于旧家庭、旧人物，似乎没
有明显的谴责”。在《书之幸运》
中，他叙写了家庭中的矛盾，但
并没有强烈的批判倾向，而是以
平实的笔触呈现这一日常且正
常的现象，再现夫妻之间争吵后
又和好的始末。郑的家庭故事
里，有不少篇目是在对生活琐事
的书写中、在“未免的几分眷恋”
中显露出淡淡的温情。《猫》也是
一篇体现人道主义温情的作品，

“温情”的背后折射着现实问题。
《猫》是郑振铎小说集《家庭

的故事》的第一篇。与重在揭示
旧秩序之罪恶的家庭小说不同，
《猫》的字里行间并没有流露出
对社会现实的尖锐批判，只是呈
现出家庭的日常小事和“我”置
身其中的所感所思，从中可以看
到隐于家庭琐事中的人性与阶
级问题。通过书写“我”与家人
三次养猫又三次失猫的经历，作
者自然地将对人生与人世的思
考包含其中：“我”家的人看似十
分爱猫，但细思之下即可发现，
这种“爱”其实是功利之爱，其本
质不过是为了取悦自己。当第
一只猫“忽然消瘦了”，行为出现
异常时，“我们”虽然“很替它忧

郁”，但在行动上却只是“设法逗
它”，并不曾尽力改善其身心状
况，没有发乎内心的关切之情。
第二只猫亡失时，“我”虽“诅骂
着那个不知名的夺去我们所爱
的东西的人”，但这一想法也恰
从侧面表明：在潜意识中，“我”
不过将猫视为某种“东西”，某种
物品。第三只猫外形丑陋、个性
忧郁，不仅无法像前两只猫那样
凭着活泼可爱的特性讨得人的
欢心，反而无辜受冤，成为人们
发泄怨怒的对象。

在小说中，第三只猫的遭遇
与张婶的经历彼此映照，具有某
种对应性。芙蓉鸟被吃后，在毫
无证据的情况下，第三只猫被怀
疑为食鸟凶手，由此遭受“我”的
棒打，家中的佣人张婶也因“没
有看好猫”而备受责备。作者专
门将笔触伸向佣人的受责，通过
微小的细节，揭露以张婶为代表
的下人在“我”家的地位。在

“我”家中，“我”和家人是“主
人”，是权力关系中的上位者，而
张婶是佣人，天然地处于弱势地
位，即使“我”的妻子不明真相地
斥责张婶，张婶也“不能有什么
话来辩护”。猫在无辜受打时难
以为己申辩，张婶面对“主人”的
责备也唯有保持沉默，二者具有
惊人的相似性。这种相似为小
说增添了一重隐喻意味，“猫”被
赋予了更广阔的象征性，与以张
婶为代表的下人，乃至广大社会
上的一切弱势群体，产生了内涵
上的交叠。此种隐喻使小说产
生了更深广的意涵，也体现了作
者对幽微人性的深刻洞悉和对

现实人世的自觉反思。
1921 年 6 月，郑振铎在《文

学旬刊》第 6 期发表了文章《血
和泪的文学》，在此文中旗帜鲜
明地呐喊“我们所需要的是血
的文学，泪的文学，不是‘雍容
尔雅’‘吟风啸月’的冷血的产
品。”这种号召并不是完全否定
其他题材的作品，只倡导书写
出“血”和“泪”，而是强调在当
时的时代背景下，文艺创作者
们当肩负起时代的使命，关注
现实之困，以“革命之火”“青年
之火”照亮变革的道路，给予挣
扎的世人以力量。

细察以《猫》为代表的作品
可知，郑振铎倡导的“血泪文学”
并不意味着简单地堆砌血腥暴
力、痛苦悲伤的元素，而是通过
细腻的文字展现世间百态与复
杂人性，重要的是包含个人对人
生人世的积极关注、独特思考与
真挚的情感。“血与泪”的呈现不
是僵硬的理念灌输，而是在对现
实生活有细致观察与真切感受
的基础上，在文学中发出“生的
呼声”，自然地发露情思，以文章
照见人世，照见人生。

周而复始的一天，时隔多年
又一次划过了我的脑海。他的一
句“现在下课”，数十年的时光便
回过头来，朝着熟悉的背影深情
凝望。他眼中的记忆之景、他的
鼻息陈旧而温情、他的口中空无
一词，却在努力，说出今夜关于黎
明的孕育。

“孤岛”的沦陷危机来到了眼
前。“看到一个日本兵或者一面日
本旗经过校门时，立即停课，将这
所大学关闭结束”。所有人屏住
呼吸聆听，严肃地等待着那一刻
的到来，它的生命将决绝地走向
终点。

我从很遥远的梦境走来，带
着一把钥匙，打开这段生锈的历
史。恰逢太阳神采奕奕地晒着，
迎面是一位清癯浓眉的中年男
子，我听见他怀里的响动。他说
没有伤感、没有悲哀，只有坚定的
决心，沉着异常地等待着，等待着
最后一刻的到来。“我这门课还要
照常地讲下去，一分一秒钟也不

停顿，直到看到了一个日本兵或
一面日本旗为止。”

这最后一课格外的亲切，敌
人却正在一步步逼近。他听着怀
里的钟，连通着心脏，一下一下地
敲击。沉重的车轮碾过路面，直
到十点三十分，几辆载着日本兵
的军用车经过校门，血红的旭日
旗在空中飘荡。他沉着地合上书
本：“现在下课！”一个人走出了
教室，一群人接着出来，有着闪电
般决心的人们，也不怕听到雷
声。只是黑暗压住他们，低低地
吼叫。就这样，暨南大学在上海
短暂地结束了它的生命。这个时
刻，仿佛没有什么特殊的含义，挂
钟的金属悬锤，停在了上午十点
三十分。

很多年过去，在高楼大厦林
立的城市，他的肩膀依旧挺拔，面
容平静地向我走来。我听见他怀
里温存的岁月与时针，在字句碎
出的空地里，我好像一只没有时
间的钟，摇摆于冰与火的空隙。

看着微信群里空白的消息，
没有人通知继续上课，也没有人
通知就此停课。我拿好课本，似乎
带了些沉重的决心。天空下了小
雨，雨水跌入眼帘，梦中相遇的人
此刻位于记忆的最上游，绿色树叶
的颜色低沉下去。走进教室，大部
分学生都到了。大家心照不宣，这
是2022年的“最后一课”。

雨下得越来越大，墙上的时
钟一分一秒地走过，直到上课的
钟声响起，老师徐徐走上讲台。
岁月在她的脸上刻下了严谨的细
纹，她一身的书卷气却比所有世
俗的装束都得体。“现在开始上
课”，她翻开书本，讲述“最后一
课”，声音一如既往的温柔，而今
天更加坚定沉稳。老师专心地讲
着，我们的笔飞速地记着，在纷杂
的生活中，此刻的安逸也被迫进
入了倒计时。暴雨声夹杂着吵闹
声，窗外是密密麻麻的车辆与人
群……11 点 40 分，钟声响起了。

“现在下课”，老师合上书本，我

们每个人都沉静地走出教室。天
气早已转晴，太阳懒洋洋地晒
着。路上的人很少了，只有满地
的落叶倾诉着暴雨过后的消息，
一切仿佛回到了最初的景象。

危机来临，也要坚守到最后
一刻。数十年前，暨南大学文学
院就有听钟人——郑振铎院长，
危难之时，他不肯浪费一分一秒
的 时 间 ，为 学 生 上 好“ 最 后 一
课”；时隔多年，暨南大学在广州
涅槃重生，疫情肆虐，让它再次成
为“孤岛”，而我作为亲历者，也
上了“最后一课”，老师的沉着与
坚守，“最后一课”的宝贵，让我
明白了求学的真正含义：永远为
能获取学识而庆幸。

远方似有钟声响起，热闹的
人群涌进小路。我们共同听着钟
声，在年轻心脏里的回音。彩虹
门下，似有故人来访。一位清癯
浓眉的中年男子，在某个阳光正
好的上午走进教室，打开书本说：

“现在开始上课。”

传统的中西方翻译理论都要
求译作在内容和风格上要进行
忠实且对等的传递，这就大大限
制了译者的自由度。作为译者
的郑振铎，在进行文学翻译时，
则很好地把握了自由度的问题。

20世纪20年代，郑振铎开始
对希腊神话进行翻译。当时的社
会处在水深火热之中。在新文化
和新文学思潮的影响下，郑振铎
渴望“启蒙”，以让人们摆脱懵懂
无知和愚昧。因而，他把眼光投
向具有浓郁的人本主义色彩的古
希腊神话，希求从神话中寻求到
阐释现实的资源。在译述希腊神
话故事时，他发挥自身的创造性，
不仅仅将其作为神话传说，还将
自己的思想融入故事，隐喻和映
射社会现实，让古老的希腊故事
具有强烈的现实感和独特的中国

化气质，其译述的希腊神话故事
被认为“具有开风气和补空白的
意义”。

在郑振铎的希腊神话译述
中，多次出现“巫术、占卜”等极
具中国色彩的活动。其中，“巫
术”在故事中出现了七次。比如，
在述说美狄亚坠入爱河，不可自
拔地爱上伊阿宋时，西方阿波罗
尼俄斯的版本中的语境是美狄亚
中了爱神之箭，因此爱上了伊阿
宋。而在郑振铎的译述中，则带
有明显的中国化气质。美狄亚是
由于被“施巫”，才爱上了伊阿
宋；在描写美狄亚帮助伊阿宋夺
取金羊毛回希腊的过程中，郑振
铎将埃厄忒斯在两方交战时占上
风的原因译述为：“埃厄忒斯以

‘巫术’使海风鼓满了他们的帆，
却不吹到阿尔戈的帆上去”。

在郑振铎的希腊神话译述
中，很多人物形象也具有中国化
气质。在美狄亚的故事中，历来
人们的关注点多在于她的冷酷与
残忍，许多学者把美狄亚归入“恶
魔”型的女人一类，而郑振铎在塑
造美狄亚这一人物形象时则不
同，介绍了其家庭关系，展现其
备受父亲偏爱和手足疼惜。这
些描写在西方的版本中是不存
在的，是郑振铎在译述过程中添
加的，这让美狄亚的家庭关系极
具中国气质。在西方版本中，在
叙述美狄亚与伊阿宋的爱情时，
美狄亚是不顾一切的，她无可救
药地爱上了伊阿宋，在一股神秘
力量的吸引下，她无法控制自己
的理智。而在郑振铎的译述中，
美狄亚虽然爱上了伊阿宋，但由
于“神族后裔、国王女儿、神庙掌

管人”这些身份，让美狄亚的行
为有所克制。另外，在欧氏悲剧
的《美狄亚》中，美狄亚在与国王
克瑞翁的对话中始终保持着平
等对话的姿态，即使国王下达驱
逐令，美狄亚依旧神色淡然，毫
不畏缩，具有强烈的个人意志；
而在郑振铎的译述中，则加入了
中国化色彩，面对国王的驱逐，

“美狄亚突然地跪在他足下，抱
着他的膝啼啼哭哭的恳求他可
怜她”，这时，美狄亚和国王的地
位则有了强弱对比，二者不再是
平视的关系，美狄亚的形象变得
懦弱渺小。

郑振铎作为译者对希腊神话
译作所作的创造性诠释，具有中
国气质化的表现，可隐约看到当时
中国社会的真实环境，对理解郑振
铎的思想也具有重要的价值。

日，作家、评论家张柠的最新长
篇小说《江东梦》出版，这是其

“青春三部曲”系列的收官之作。
“青春三部曲”由《三城记》《春山谣》

《江东梦》三部长篇小说组成，分别书写
了“80后”都市青年、“50后”乡野青年、

“30后”抗战青年的青春故事。三段历
史、三个时代的挑战和难题，催生了三种
不同精神面貌的时代青年，以及他们不
同的人生抉择。

除了推出长篇小说《玄鸟传》、中短
篇小说集《幻想故事集》《感伤故事集》、
长篇童话《神脚镇的秘密》等，作为北京
师范大学教授的张柠还陆续出版了学
术著作《土地的黄昏》《现代作家的观念
与艺术》《中国当代文学的开端（1949-
1965）》《文学与快乐·文化的诗学》《叙
事的智慧》等。

近日，张柠接受羊城晚报记者专访
——
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羊城晚报：您为什么创作“青春三部曲”？
张柠：纵观文学史，世界名著基本上

都是以年轻人为主角。因为青春是一个
充满不确定的年龄阶段，此时人的性格、
心理各方面还在成长，变化很大，这是个
谜。文学作品要探索人性之谜。这不是
靠逻辑推理就能够找到答案的，要通过
艺术的方式来破解。

年轻人是时代的风向标。这个时代
成什么样子、成什么风貌，都是通过年轻人
来反映的。老年人的性格、精神状态基本
上是趋于稳定的，只有年轻人才随着时代
的变化而变化。所以你要了解时代、历史
的变化，就要看那个年代的青春。《江东梦》
写上世纪三四十年代年轻人的生活，《春山
谣》写六七十年代，《三城记》写21世纪初，
这就构成了“青春三部曲”的总主题，通过
年轻人的日常生活和理想生活呈现近100
年来我们中国人的物质生活和精神生活。

羊城晚报：故事中有没有您个人的
影子？

张柠：三部小说加起来大概 80 万
字，其中很少我自己的个人经验印记，大
部分是无中生有的，是一种艺术想象、艺
术虚构。

无论是我自己的创作实践，还是在
大学里指导学生搞文学创作，我都不主
张作家过于依赖自己的直接生活经验。
除了天才作家，像高尔基、托尔斯泰、赫

尔岑等，一出手就写个人的生活，一般作
家用这种方法是很危险的。

羊城晚报：为什么？
张柠：因为个人经验是非常珍贵的，

它是稀缺资源，要是把它耗掉了，就很难
再写出东西来了。我将这称之为“资源
枯竭型写作”。

我在创作中也有融入个人经验。但
它就像老面，可以发酵，只要融入那么一
点，就可以通过艺术想象把它扩充开来。
我不主张直接写个人经验，我觉得个人的
生命经验应该是深藏在内心深处的、像种
子一样的东西，要让它不断地发芽，长出
好多东西来，而不能把“种子”吃掉。

羊城晚报：比如，作品中哪里有个人
的经验？

张柠：如果说有哪些部分跟我个人经
历像的话，就是《春山谣》中那个9岁小男
孩，他在村口的大路边跳着秧歌，迎接来到
乡里的上海知青。这个旁观者有我的一点
影子，但只是一个很次要的角色。

羊城晚报：书写“我”自己更容易代
入感情？

张柠：用第一人称写，确实相对容易把
感情带进去，但很有可能写完以后就不知所
措了。作家一上来就要学会无中生有，要创
造这个世界上不存在过的东西。阿Q、贾宝
玉在历史上都是不存在的。艺术创造的本
质是无中生有，这是它的最根本大法。

羊城晚报：“青春三部曲”除了都是
书写青春，还有别的联系吗？

张柠：三部作品的主角有代际关系，所
以有个内在的线索，实际上就是讲述祖孙
三代人在不同的历史时代中的精神生活。

羊城晚报：为什么要用逆时间的顺序写？
张柠：因为越接近我们的时代，细节的

设置越容易。写《三城记》基本上没什么障碍，
因为对于这个时代的生活了如指掌。唯一的障
碍是我第一次写长篇小说，怎么结构、怎么叙
事、怎么呈现，这些方面费了一些心思。最难的
是第三卷《江东梦》，关于主角每天的所作所
为、吃喝拉撒、路线怎么走，都要去查，在几百万
字的史料中搜寻。连城市港口史也看。打个比
方，上世纪30年代的广州，一天有几班船去香
港，几点钟开船，是什么船，能坐多少人，都很具
体。细节越精细，写得越真实，难度也越大。

羊城晚报：写《江东梦》花了多少时
间精力来确定细节、史料？

张柠：一边看史料一边写，前后花了
一年半的时间。20多万字花一年半的时
间，对我来说已经算比较长了。

羊城晚报：写“青春三部曲”还有其
他什么难点？

张柠：难点很多，因为你不确定它的
艺术价值到底有多高，这没有一个客观
标准。我不敢说这三部的艺术价值一部
比一部高，但是这三部还是有三种独特
的叙事方式。《江东梦》中叙事的传奇色
彩更多，因为它是一个战乱的年代；《春

山谣》讲的是下放知青的故事，要高度写
实，还带有一点理想主义；《三城记》有现
代主义色彩，充满不确定性，主角追问人
生的意义，选择了一种很不确定的生活。

羊城晚报：您似乎比较推崇现代主
义，但实际落笔写成的风格是现实主义，
还带有一些理想主义？

张柠：我的长篇小说以现实主义为基
调，但也不是一般意义上 19世纪的现实
主义，我还是强调追求一个更高的生存
状态，这也是一种理想主义。有人问我，
说你的“青春三部曲”里为什么都有一些
精神失常的人？一个人身上同时有诗的
部分，也有现实的、历史的、社会的部分，
最珍贵的、最容易丢失的东西是诗性的
部分。年轻人身上诗的部分、美的部分、
艺术的部分、理想的部分是占有最大比
重的。一般而言年龄越大，诗的部分就
越少，史的部分、社会性的部分越多。之
所以有这样一些人，特别敏感，特别痛
苦，特别容易焦虑失眠，就是因为他感觉
到身上那种最美好的东西，不断被社会
性的、历史性的东西剥夺。尽管他认为
有的时候这种剥夺是不合理的，有的时
候这种剥夺也可能是合理的，但是他的
心灵自身对这种剥夺很敏感，因此他会
焦虑，他会失眠，会在极端的时候崩溃。
我在 2000 年出版过一本书《诗比历史更
永久》，诗会延续得比历史更长久，这也
是我自己的人生信念和审美理想。

羊城晚报：您当初是怎么开始小
说创作的？

张柠：其实写小说这个想法一直
在，包括我在学校读研究生的时候，也
想写小说。也许每个人都有这样的想
法。它是一种无中生有的创造，每个
人都有创造意义的冲动。

早 期 比 较 集 中 的 是 1995 年 到
1998年，当时我在广州，写了一批短篇
小说放在电脑里，后来就收到了中短
篇小说集《幻想故事集》里。这期间我
还写了一部长篇小说，写了 10 万字，
到现在都没写完。到北京以后当老师
上课，忙得很，一直到2016年，开始缓
下来了，就开始写长篇小说。

羊城晚报：您觉得小说创作要具
备怎样的条件？

张柠：小说创作一方面是个艺术
问题，另一方面它要求创作者体力很
好，然后是意志力，因为小说写到 10
万字左右的时候，如果出了问题会非
常痛苦，推不进，也退不了。小说是用
生活中的故事、人际关系这些很俗的
东西，去建构一个艺术体，它的艺术性
来自于对俗世的冶炼，小说家就像一
个炼丹炉。同时还要有时间。

羊城晚报：现在许多高校都开设
了文学创作专业，您觉得这种文学创
作课程对年轻人写作的培养有用吗？

张柠：有的，我可以教你写出像小
说的作品，而且可以发表，这都没问
题。但我不能保证你成为小说家、艺
术家。

羊城晚报：真正触动您写小说的
原动力是什么？

张柠：其实平常写的时候是条件
反射式的，觉得这个有意思就开始写，
但实际上要说它有没有意义？它没有
意义。或者我们也可以说这个世界是
没有意义的，只是一堆碎片。但作为
一个艺术家、小说家，就需要把这些没
有意义的碎片变得有意义，这是创作
的内在冲突。小说叙事就是为碎片
的、杂乱无章的、没有意义的世界提供
意义。

从这个角度来看，小说创作和历
史书写都有这个功能。历史记述的是
一个道理，小说叙事也是建立一个意
义系统，但它呈现出来的并不是道理，
而是一个完整的艺术形象，比如贾宝
玉，比如猪八戒。

羊城晚报：推动一篇小说叙事的
内在动力是什么？

张柠：小说要抵达一个叙事目标，
不管这个目标是正的或者是反的。比
如说宝玉最后的叙事目标就是团圆、
反团圆，团圆就是跟宝钗结婚，反团圆
就是否定跟宝钗结婚、离家出走回到
青埂峰去。但不管怎么样，它都有一
个最终的目标，这个目标是小说叙事
要抵达的。但叙事的中间要有叙事阻
力，不断地设置阻力，故事主角不断地
克服阻力，往前走，最后抵达目标，这
就是叙事。作者有多狠，设置的叙事
阻力就有多大，故事就越惊险。这就
要看作者的水平了。
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暨南大学文学院为响应国家对基础学
科人才培养和新文科建设的相关要求，深入
探索人才培养新模式，制定并推进“文史拔
尖学生培养计划”，在全院范围内成立了“振
铎班”，进行小班制、导师制、个性化培养。
学院为此举办了系列特色活动，其中“振铎
沙龙”以首届振铎班学生和导师为主体，围
绕郑振铎先生的生平历程、文学创作和学术
研究展开研讨。现从振铎沙龙的本科生习
作中，撷选优秀作品刊登，请读者批评指正。

（程国赋、王京州）

“家长里短”中的“血与泪”
□张铭桐 陶俞佑

“听钟人”的最后一课 □修慧杰

郑振铎的希腊神话译述的中国化气质 □刘洋

张柠


